
今年的《財政預算案》將於2月
26日發表，陳茂波昨日出席港台節
目，聆聽公眾意見。他指出，香港去
年首三季的經濟增長進程穩中有進，
但幅度及速度不及預期的有力和快
速，因為受外圍高息環境及地緣政治
影響，未來會不斷開拓新市場，鞏固
傳統優勢產業，培育新動能。

房屋供應力度不會減少
陳茂波表示，現時本港的失業率

為3.1%，通脹率大約為1%。樓市方
面，他表示，不同意有意見指樓市未來一
定跌，指本港樓市因外圍及高息環境作出
調整，近期樓價已回穩、交投量有上升，
政府會在推地等工作上謹慎行事，房屋供
應力度不會減少。股市方面，他指出，中
央出台政策鞏固香港國際金融中心地位，
股市全年上升18%，每日交投逾1000億
元，比2023年暢旺。他說，政府發債反應
一直非常熱烈，反映投資者對香港的市
場、經濟和金融都有信心。

陳茂波又指出，香港去年的旅客量增
加了40%，街頭上人頭湧湧。在招商方
面，去年約有1000間公司在香港開設分公
司，投資推廣署也吸引了300多間公司來
港，投資額超過100億港元。陳茂波指
出，香港各方面都向好，認為市民要對香
港有信心。

早前有分析擔心香港陷入結構性財
赤，陳茂波表示不同意。他強調， 「我們
有些收入減少，真的是周期性，例如利得
稅、土地相關的印花稅、賣地收入，經濟
周期過後就會陸續回升。有朋友說利得稅
可否增加，我們是個很小的全開放經濟
體，我們與人在爭生意、爭投資、爭企

業，所以要顧及與鄰近地區比較。」

首要控制經常性開支增長
陳茂波估計，2024/25年度赤字約於

1000億以下。他表示，政府過去幾年推出
大量逆周期措施，導致赤字，加上過去一
年受地緣政治和高利率環境影響，資產市
場表現一般，賣地收入減少。他表示，面
對外圍環境複雜且挑戰多、利率持續高
企，認為要進一步審視財政整合計劃，是
否有空間更大力度推動。他強調，政府會

以開源節流達至收支平衡，當中以
「節流」 為主，首先控制政府經常性
開支增長，其次工務工程因應輕重緩
急排出優先次序， 「開源」 則秉持
「能者多付」 原則，期望減低對一般
市民的影響。他說，目標是逐年收窄
政府開支增長，收窄收入和開支之間
的差距，希望三數年內讓政府財政恢
復平衡。

陳茂波在節目上也回應市民對於
開源節流提出的不同意見，其中備受
關注的長者2元乘車優惠方面，他指

政府已聽到有關聲音，勞工及福利局正進
行研究，完成研判後會決定日後安排。

另外，香港中文大學劉佐德全球經濟
及金融研究所常務所長莊太量在同一節目
上表示，市民了解香港經濟狀況時，應遵
循正確的獲取資訊渠道，不可輕信網絡
KOL，又指經濟運作不是肉眼可見，而是
視乎GDP、失業率、通脹率，這三個數字
都反應香港經濟狀況健康。他指出，本港
在旅遊等方面成績較好，但零售業、樓市
則相對較弱。
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陳茂波：堅定滅赤 冀數年內財政平衡

西安往返香港高鐵今開通
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一九○二年創刊於天津 獲特許在內地發行
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今日出紙一叠五張 零售每份十元

香港特區政府指定刊登法律性質廣告之有效刊物

2025年1月5日 星期日

財政預算案諮詢 新一份《財政預算案》正進行公眾諮詢。財政司司
長陳茂波昨日表示，估算2024-25年度財政赤字比原本

估計為高，約為1000億以下。他強調特區政府會加強開源節流，以節流為主，首要控制經常開
支增長； 「開源」 方面，則秉持 「能者多付」 原則，希望三數年內讓政府財政恢復平衡。

陳茂波指出，香港有獨特的發展優勢，包括內聯外通，在投資、旅遊和招商引資方面取得了顯著進展，
他呼籲市民和企業要對香港未來的發展保持堅定信心。

大公報記者 龔學鳴
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不考慮重推勾地表
對於有市民提出在賣

地方面重設 「勾地」 模
式，財政司司長陳茂波昨

日強調， 「絕對不會考慮」 。他表
示，希望政府保持在土地供應中的主
動權，以便根據市場需求和經濟形勢
靈活調整土地供應策略。

陳茂波指出，勾地表制度曾是香

港土地供應的一種方式，允許開發商
在政府設定的條件下申請購買土地。
然而，近年來市場環境發生了變化，
政府需更靈活地應對土地市場的波
動。他強調，政府將繼續關注市場需
求，審時度勢地推出土地，以確保土
地供應的穩定性和合理性。

大公報記者 龔學鳴

靈活
調整

▲香港印象主題車廂貼有香港地標等元素。

▲政府積極推動旅遊業，加強經濟發展的動能。

學者：適時審視財赤結構性問題
應對 「千億財赤」 ，本港

有學者指出，要大力開源節
流，進一步思考財赤結構性問

題，以及審視擴闊稅基，多管齊下。
全國港澳研究會顧問劉兆佳早前接受

傳媒訪問時表示，振興經濟、開源滅赤長
遠是正確的，但節流措施在短期內可更快
見效，建議重新檢視政府工作優先次序，
暫時擱置不急切事項。回應坊間關於公務

員減薪的聲音，他直言高層官員減薪節省
下的錢有限，更多是一個政治姿態。他強
調，特區政府面對財赤，最重要是讓外界
看到有具體方案，讓人覺得信服，從而覺
得香港經濟發展有前景，有憧憬。他又
指，香港過去太過依賴賣地收入，應適時
思考例如稅基擴闊問題，「財政結構某些方
面需否作出重大改變」等，不能 「經濟好的
時候不去想，經濟差又不合適去想」 。

香港中文大學亞太所榮譽高級研究員
羅祥國昨日向大公報記者表示，同意陳茂
波「開源節流」，建議調整利得稅和薪俸稅
等稅項，在利得稅和薪俸稅中引入再多層
累進稅率，讓超高收入大企業和高薪人士
納入更高賦稅類別，同時中低收入人士稅
率不變。節流方面，每年削減部門經常性
開支1%並不足夠，建議政府再次收緊經常
性開支至2%。 大公報記者 李清、龔學鳴

梁君彥：大家積極做大個餅
特區政府面臨千

億財赤，有聲音建議
公務員，甚至議員減

薪，以節省開支。立法會主席梁
君彥昨日表示，很多私營機構會
參考公務員薪酬調整，如果公務
員減薪或會起帶頭減薪的效果，
市民更不願消費，將使問題更嚴
重。他認為市民其實 「口袋有

錢」 ，只係缺乏信心不敢消費。
梁君彥接受傳媒訪問時表

示，雖然地緣政治形勢複雜，但
香港仍有很多好的貿易夥伴，近
期到港投資創科的數目亦有增
加。他認為未來本港經濟前景應
該向好，指大家應用積極的方法
「做大個餅」 ，對政府多些信
心。 大公報記者 龔學鳴

提升
信心

政府開源節流 市民踴躍提建議

陳茂波：會和房屋局商議重推租置計劃，而青年
宿舍方面，則受制於土地不足，雖然設立青年宿
舍有其無可否認的好處，但仍要排輕重，用途方
面需要作出平衡。

意見：建議重推公屋租置計劃，因為現時港人生
活成本增加，很多年輕人或家庭戶住屋均相當困
難，如重推公屋租置計劃，除能夠增加庫房收入
外，亦能吸引年輕人勇於向上流動，完善置業階
梯。建議增設18區青年宿舍，以便宜價錢為年輕
人提供私人空間。

陳茂波：如何發展吸引更多高消費客人，是我們
研究中的一個方向，目的是帶多些高消費能力的
客人來港，除了在港遊玩外，希望可帶旺零售、
餐飲各方面。

意見：建議成立度假村，吸引更多海外旅客。例
如在萬宜水庫、船灣淡水湖或大嶼山長沙建立水
上活動中心，在水上中心旁建立遊艇帆船度假
村，吸引國際遊艇以香港作為遊艇基地。

陳茂波：香港商品在國際具備聲譽，自己曾前往
歐洲交流時，當地商界就提及香港是他們的重要
市場，相信香港能提供內地產品的認證服務，讓
海外市場更認可他們的產品。

意見：建議香港推動科技發展，因香港具有專業
的檢測認證服務，可以吸引內地，以至東南亞的
企業來港成立辦公室，協助他們在海外進行相關
認證。
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陳茂波：需要考慮對票價的影響，勞工及福利局
正就此研究，包括徵詢社會意見，有研判後再作
決定。

意見： 「二元乘車優惠」 可能對政府帶來嚴重負
擔，建議與港鐵或巴士公司商討，在社會責任
下，只收取一半車費，減低政府向公共交通營運
商提供的補貼。
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預算案 節流為主
振經濟 積極開源
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